

640410

Viernes 27 de Septiembre de 2002

EL OBSERVADOR

15

La Cruz

Invitamos a las organizaciones de la Comuna a enviarnos sus informaciones

«Apuntes para una Historia de La Cruz»: un libro que resume los esfuerzos de un pueblo

Una bitácora que reconoce el enorme rol que han tenido cada uno de los crucinos en la formación de su comuna

Todo ser humano tiene la capacidad de guardar recuerdos. La memoria tiene la prodigiosa cualidad de guardar variados aspectos de la vida. Es nuestra historia particular, la que nos permite reconocer espacios de la experiencia vital.

Los pueblos -que son la conjunción de muchos seres humanos- también tienen su memoria colectiva. Es la historia de su existencia en la que el protagonismo lo tienen muchos personajes. Recobrar estos recuerdos es una tarea necesaria.

La Municipalidad de La Cruz -al cumplir su Centenario como comuna- tuvo la iniciativa de recuperar sus experiencias. Un equipo de investigadores de «El Observador» se hizo cargo de la tarea. Su historia se remonta mucho más allá de los cien años que cele-

bra el próximo sábado 12 de octubre.

El libro «Apuntes para una Historia de La Cruz» indaga en más de 500 años de la historia crucina. En sus páginas aparecen aborigenes de viejo culto; incas que trazan la huiz de una civilización más grande; conquistadores que llegaron en busca de oro y que se quedaron hasta el resto de sus días.

También, sacerdotes que llevaban, en sus labios, la palabra de Dios y múltiples experiencias que transmitieron a los antiguos habitantes del valle. Son todos ellos los que plantaron la semilla de un pueblo que, con los años, se convertiría en una comunidad singular y acogedora.

Donde allí suscogieron hombres y mujeres que le dieron lustre a la larga historia de un pueblo. Sus héroes se recogen en el libro «Apuntes para una Historia de La Cruz», como una forma de retener el pasado -y a sus héroes y sus nombres-

para que resurjan en el presente y para ser ejemplos del futuro.

Por estas páginas no retoman sólo el auge de los asentamientos que nacieron apoyados en los viejos libros de historia. Los fieles de arcabuz y cuerdaneccha que pelearon arduas guerras o dejaron sus sangres en algún campo de batalla. Aunque, de todos modos, son considerados -como habitantes del pueblo- en todo el enorme valor de sus ejemplos.

Sin embargo, en las páginas de los «Apuntes para una Historia de La Cruz» se resaltan los que batieron los cerros para llevar la caliza a la Fábrica de Cementos; los que abrieron canales y acequias para regar los campos; los que elevaron los primeros árboles; los que iluminaron las noches crucinas con faroles a parafina; los que abrieron las primeras calles; los maestros que enseñaron las primeras letras; los albañiles y carpinteros que levantaron las primeras casas; los que construyeron puentes para unir geografías.

También los que lucharon, por muchos años, tras el anhelo de crear una comunidad autónoma. Los que siempre estuvieron convencidos -y con mucha razón- que el desarrollo crucino tendría que ver mucho con su independencia. Los que empeñaron su comuna, creando oficinas municipales, separadas por géneros de raso; ocupando un espacio de un Barrio de la Policía para sus primeras sesiones; o poniendo dinero de su bolsillo para pagar los gastos municipales.

Son ellos -y muchos más- los principales protagonistas de los «Apuntes para una Historia de La Cruz». También los seres de un presente cercano, los que consiguieron abrir el Camino Troncal; los que crearon el Barrio Residencial y la Plaza Pública; los que llevaron a la comuna a ser la verdadera «comuna de las flores, de las plantas de las palmas y de los chirimoyes».

El libro «Apuntes para una Historia de La Cruz» también incursiona en los hechos del presente inmediato. Es un libro con relatos de seres de carne y hueso, y con domicilio conocido, que cuentan -emocionada y operativamente- la visión de la ciudad que anaza por sobre muchas cosas. La presentación se realizará el viernes 11 de octubre, a las 19 horas, en el marco de la celebración del Centenario comunal.

Comuna tendrá su propia

Foto: La portada del libro «Apuntes para una Historia de La Cruz», escrito por Roberto Silva Bjar y Miguel Ríos Mercado, que resume muchos aspectos de más de 500 años de vida crucina.

"Apuntes para una historia de La Cruz", un libro que resume los esfuerzos de un pueblo [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Apuntes para una historia de La Cruz", un libro que resume los esfuerzos de un pueblo [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa